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“3 个月后复查血糖，6 个月后复查

心电图……”近日，陆军某旅战士康复出

院，临行前，联勤保障部队第 901 医院心

内二科医生王云菲，在医嘱上详细标注

了定期复查的具体时间。

“以往患者出院时，医嘱的最后四个

字基本上是‘定期随访’。”王云菲介绍，

定期随访原来只是患者就诊、出院后写

在病历本或报告单上的简单提示，但大

部分患者不懂医学，并不清楚“定期”到

底是什么时间、“随访”又应该做什么检

查，因此容易错过随访时机，影响治疗康

复效果。

今年初以来，该院为提高为兵服务

质效，出台相关规定，优化军队伤病员随

访工作。他们从细节入手，将定期随访

具体化、精准化，要求医护人员在患者离

院前，讲清随访的时间、内容和流程。若

患者未按要求及时随访复诊，门诊接诊

医生和住院管床医生及护士需要实行

“反向随访”，及时了解患者康复情况，提

醒对方按时随访复诊，并做好记录。

与此同时，对于门诊病人或是出院

后没有硬性要求来院复查的患者，他们

要求医生在病历本上留下科室联系电话

或 主 治 医 生 手 机 号 码 ，方 便 其 随 时 咨

询。为确保制度刚性落实，该院卫勤处、

护理部每月还会对随访情况进行检查，

并在医院医疗质量讲评会上通报讲评。

谈及定期随访新规，王云菲讲述了

自 己 的 一 段 经 历 ：2 年 前 的 一 个 夜 晚 ，

一名军人因急性心梗被送到该院，经过

一番抢救后才保住性命。事后，王云菲

调 阅 病 历 发 现 ，这 名 患 者 在 2021 年 就

曾因心律失常、早搏来院就诊。当时医

生在医嘱中建议其养成良好生活习惯、

定期随访复诊，但此后患者并未再来医

院复查。

“许多患者对定期随访不了解、不

重视，身体状况好转后，往往将复查抛

之脑后。”这段经历让王云菲十分感慨，

“现在定期随访有了具体时间节点，不

仅前来就诊的官兵做到心中有数，医护

人员也能借此及时掌握伤病员的情况，

更 好 地 指 导 他 们 如

何 用 药 、如 何 康 复 ，

对 提 高 治 疗 效 果 有

很大帮助。”

“定期随访”明确时间节点
■洪 宏 本报记者 孙兴维

“刘班长，您的核磁共振检查报告

已经通过快递寄往您的单位，请注意查

收……”近日，海军某部一级上士刘维

在联勤保障部队第 901 医院就诊。诊

疗结束，他直接离开医院，没过多久，就

接到来自医院的短信提醒。

“提供诊疗报告寄送服务，源于一条

满意度测评评价。”该院军队伤病员管理

科助理员刘娇娇告诉记者，今年 1月初，

她通过测评系统，接收到一条后台推送

消息，大意是：一名军队伤病员在就诊

时，因军队病号相对集中、核磁共振检查

出具报告时间较长，

没 能 在 归 队 前 取 到

报告，所以对门诊服

务 作 出“不 满 意 ”的

评价。此后不久，该院就为军队伤病员

推出了检查报告和胶片代取邮寄服务。

这不是该医院首次按照患者满意

度测评改进工作和服务。记者了解到，

去年以来，该院每个月都会对满意度测

评情况进行分析，及时向作出“不满意”

评价的军人军属了解情况，虚心听取意

见。针对合理化建议，他们组织分管业

务部门下沉一线分析认证，指导科室举

一反三改进服务流程、优化保障措施。

为引导医院工作人员进一步提升为

兵服务水平，该院还梳理分析问题整改

责任清单，在每季度医疗、护理质量讲评

会上进行讲评通报。据悉，因服务态度、

工作差错等问题，该院去年有 3名医护人

员受到批评教育，5个科室被勒令整改。

“意见受重视，服务有改善。”在前

不久展开的满意度测评回访中，曾经给

出“不满意”评价的某部一级上士李振

为该院点赞。去年 10月，他的妻子到该

院生产，因老家不支持医保异地结算，

在享受军属就医优惠政策时，与医院产

生了一些误会。事情发生后，军队伤病

员管理科不仅耐心解释，还帮助李振协

调老家医保部门做好票据变更、报销结

算等工作，贴心的服务让他深受感动。

“要让每一个‘不满意’都有回音。”

该院领导表示，除了对军人军属“不满

意”的跟踪问效，他们对地方群众提出

的意见建议同样高度重视。下一步，他

们将出台改进前台导诊流程、开展术前

心理疏导等 23 项便民利军举措。

“服务测评”有了跟踪问效
■郝东红 本报记者 孙兴维

近日，一场“样板连”规范化建设

现场会在第 72 集团军某旅榴炮三连举

行，各营连政治主官齐聚一堂，现地观

摩该连阅览室、会议室、健身房等标准

化设置情况，交流经验，取长补短，提

高连队建设科学化、正规化水平。

“为了完成好这次建设试点任务，

全连官兵拧成一股绳、铆足了干劲，克

服营房老旧、经费有限、基础薄弱等困

难，推动正规化建设迈上了新台阶。”

看着最近一段时间连队发生的变化，

担任参观讲解员的中士何晓宇难掩心

中喜悦。他坦言，没想到自己身处普

通连队，也有机会担负旅队重要试点

任务。

“荣誉连队历史厚重、作风过硬，

担负重要试点任务让机关省心、领导

放心。”该旅参谋部沈参谋告诉记者，

过往工作中，旅队党委通常选择荣誉

连队进行试点，一方面是因为荣誉连

队 建 设 基 础 好 、人 才 队 伍 强 ，各 项 建

设 走 在 旅 队 前 列 ；另 一 方 面 ，荣 誉 连

队 担 负 大 项 活 动 、试 点 任 务 经 验 较

多，即使“不出彩”，也基本不会“出纰

漏”“捅娄子”。

形 成 这 样 的 认 识 并 不 是 没 有 原

因，沈参谋讲起此前的一段经历。那

次，旅里即将赴野外某地开展驻训演

习，为了规范搭营设帐工作，专门在部

队出动前组织一次驻训点设置观摩。

恰逢那段时间几个荣誉连队担负任务

较多，沈参谋只得选择一个普通连队

作为试点单位。然而，准备过程中，由

于缺乏相关经验，各项工作推进缓慢，

尽管他多次到现场进行指导，最后的

效果仍不尽如人意。

不止沈参谋，不少机关干部都曾

有过相似的经历。因此，日常工作中，

该旅出现了荣誉连队担负任务过多，

其 他 连 队 却 很 少 得 到 锻 炼 机 会 的 情

况 。 经 过 梳 理 ，旅 党 委 发 现 ，近 年 来

90%以上的试点任务均由荣誉连队担

负，有的连队频繁亮相、获誉颇丰，而

有的连队却一直坐着“冷板凳”，充当

“观众”角色。

这一现象引起旅党委的重视：“机

关开展工作不能只图自己省事。重要

任务只交给荣誉连队，容易产生‘能者

过劳’的不良倾向。试点任务就像‘加

餐’，有的连队‘吃不饱’，有的连队‘吃

不下’，必然导致‘营养’不均衡。长此

以往，连队之间建设差距被进一步拉

大，‘两头冒尖’现象将越发严重。”

着眼解决这一问题，旅党委一班人

带领机关认真学习《军队基层建设纲

要》，树牢强基固本思想，突出“两头抓、

全面硬”的鲜明导向，通过机关指导、任

务牵引、试点先行等措施，将部分训练

试点、示范观摩任务安排给建设基础相

对薄弱的连队，促进单位间均衡发展，

更好地帮助落后单位奋起直追。

“多给普通连队站排头的机会，才

能 促 进 部 队 建 设 齐 头 并 进 、百 花 齐

放。”经过深入调研，今年年初，该旅一

改在荣誉连队试点的惯例，决定在榴

炮三连召开“样板连”规范化建设现场

会，倒逼其自我加压补齐短板，缩小与

先进连队的差距。在筹备过程中，机

关成立专项督导组，通过手把手帮带

指导，利用此次契机完成基层正规化

建设意见收集。该连不负众望，形成

功能房间设计、文化氛围规范等多项

成果，受到兄弟连队点赞。

机关跳出思维定式抓基层，以灵活

的方法带动基础薄弱的单位“后来居

上”；普通连队挺身站排头，既有了崭露

头角的广阔舞台，也让广大官兵感受到

上级肯定，蓄力再出发。在该旅，越来

越多的重要工作、试点任务“走进”普通

连队，促进全面建设水涨船高。

前不久，该旅炮兵营某连担负某

新型侦察装备性能测试任务，面对缺

相关经验、无专家指导的严峻考验，原

本基础薄弱的他们不等不靠，主动探

索新方法，为该型侦察装备展开训练、

形成战斗力提供了精准数据。

第
七
十
二
集
团
军
某
旅
着
眼
锻
造
全
面
过
硬
基
层
，推
动
各
连
齐
头
并
进—

试
点
任
务
不
再
扎
堆
荣
誉
连
队

■
本
报
特
约
记
者

陈

凯

通
讯
员

邓

磊

杨
韫
璋

闲暇时间，连队官兵在新建成的阅览室里学习和放松。 张乃友摄

在日常工作中，提及为基层服务，我们经常说到的一个理念，就是“精准服务”。但究竟怎样才能及时对接
官兵需求，想官兵之所想、解官兵之所难，达到“精准服务”的效果？联勤保障部队第 901医院的两个做法，或许
可以带来一些启示。

——编 者

基层实践中，一些单位习惯把试点

任务交给先进单位，认为这样既能保证

工作质效，又可以节省很多时间精力。

但从长远来看，这种做法有“偷懒”之

嫌，对全面建设过硬基层十分不利。

一个木桶的容量取决于最短的木

板，基层建设也需要均衡发展。试点

任 务 集 中 于 先 进 单 位 ，很 容 易 造 成

“强者愈强、弱者愈弱”的两极分化状

态 ，而 把 试 点 任 务 交 给 普 通 连 队 ，虽

然难度加大，却有利于这些单位借助

任务锤炼各种能力，进而提升自主抓

建水平。

此外，开展先行先试作为一种工

作 方 法 ，其 最 终 目 的 ，是 为 了 探 索 经

验，全面推广。从这个层面思考就会

发现，先进连队底子厚、条件好、人才

强 ，形 成 的 经 验 未 必 适 合 所 有 单 位 。

让普通连队承担试点任务，不仅可以

检验经验成果的普适性，更有利于做

好经验推广的“下篇文章”，避免试点

任务成为少数官兵参与、少数单位受

益的政绩工程。

把试点任务交给普通连队，让他

们“摸着石头过河”，难免出现这样那

样的纰漏和问题，但这是建设发展中

出现的正常现象。让他们承担任务，

从而发现问题、解决问题，这个过程本

身就是一种提高。各级党委机关应该

把眼光放长远，不必事事盯着先进单

位，须知承担任务也是一种成长，给普

通连队任务就是给机会，让他们借机

乘势而上，突破自我，不断成长。

让 试 点 更 有 普 适 性
■张 维

又是二班！新疆军区某团舟桥连

王 指 导 员 看 着 新 接 到 的 通 报 批 评 眉

头 紧皱。哨兵交接不正规，着装不统

一……这已经是二班一周内第三次被

通报了，到底哪里出了问题？

带着疑问，他在晚上工作讲评时来

到二班旁听，发现班长李薪成并没有提

及站哨执勤相关内容。王指导员有些生

气，在熄灯前将他叫到了自己的房间。

“哨兵连续出现问题，为什么讲评

工作时只字不提？”不怪王指导员发火，

李薪成有能力、有想法、有冲劲，是年初

新任干部骨干中他最看好的一个。可

一段时间下来，李薪成管理的二班不仅

日常作风养成下滑明显，更是在站岗执

勤时频频“冒泡”。

第一次担任班长，经验方法不够，

出现问题可以理解，王指导员也曾叮嘱

李薪成要多向老骨干、老班长“取经”。

此前二班执勤站哨出现问题时，王指导

员不仅在骨干会上强调严抓管理，还专

门找李薪成谈心，提醒他要与班里同志

说清问题的严重性，但二班还是“涛声

依旧”。

“到 底 是 不 会 管 还 是 不 想 管？”火

气上头，王指导员的问话有些重。李

薪成似乎被这样的质问压得抬不起头

来，沉默了好一会儿才缓缓开口：“指

导员，我知道这些问题该讲，但是我说

不出口……”

原来，在担负重点哨位夜间执勤任

务时，李薪成曾因未按时填写交接登记

表，被机关检查通报，并在连军人大会

上作了检讨。班长的任何行为都被班

内成员看在眼里，因此，他首次作为班

长讲评执勤站哨问题时，就出现了“自

己被通报，还来说我们”之类的议论。

这让刚刚走马上任的李薪成有些

手足无措：虽然知道这个问题需要重

视，但觉得自己作为一个“反面典型”，

确实没啥底气指责别人。于是，他选择

了避而不谈，开展其他管理工作时也变

得畏首畏尾起来。问题放在那里不会

自己消失，越是视而不见，越会成为隐

患。班里同志缺少管束，人心不齐，自

然免不了经常犯错。

了解事情原委，指导员面色稍缓，

思考片刻沉声说道：“过去犯的错就像

伤疤，有人觉得这伤疤不好看，就藏着

掖着，但也有人牢记伤疤背后的教训，

将其当作一种警示，提醒自己，也提醒

别人。你想做哪一种人？”

“知耻而后勇”，道理并不难懂。指

导员的一席话，治好了困扰李薪成许久

的心病。他利用讲评时间查摆剖析班

里存在的问题，并把自己作为反面典型

进行现身说法，给战友们认认真真上了

一课。这次，没有人再说“怪话”。

矛盾症结解开后，李薪成拿出了一

名班长应有的姿态，有任务带头干，有

问题大胆讲。班长的改变很快赢得了

大家的认可。有了“领头雁”，大家工作

劲头十足，二班面貌为之一新，不仅多

次被值班员表扬，还在周评比中为连队

争得流动红旗。前几天，机关突击检查

执勤情况，担任哨兵的二班战士欧海杨

和尚宝森，因警惕性高、突发情况处置

及时受到表扬。

勇于把“伤疤”亮出来
■季家旭 晏子祎

连日来，武警第二机动总队某

支队紧贴实战要求组织防化分队展

开喷火训练，提高遂行多样化任务

能力。

右图：加注油料。 钟远富摄

下图：喷火训练。 戴柏权摄
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